

El nombre de Alava, que es decir España, en el mar

Homenaje al guardacostas "Alava"

En la bahía de Pasajes se ha celebrado la entrega de Banderas de Combate ofrecidas por la Diputación Provincial

"Esta bandera o vuelve triunfante o se sepulta gloriosa en el mar" (Representante del Almirante del Ferrol)

Ante el Día de la Propagación de la Fe

Nuestro deber de mañana

Mañana, día universal de la propagación de la fe, hemos de inculcar mayormente la trascendencia que, como católicos y como españoles, tiene esta fecha.

La conciencia popular ha de fijarse en esta festividad de fuerte raigambre en nuestras tradiciones.

Hemos de responder mañana a los deseos de la Santa Sede inscribiéndonos en la Obra Pontificia de la Propagación de la Fe, sin que sean obstáculo para ello las circunstancias que atraviesa nuestra Patria, que más bien deben estimularnos a cumplir con mayor celo nuestros deberes para con las Misiones entre infieles; lo que sin duda atraerá sobre nosotros las bendiciones del cielo, de que tan necesitados estamos.

Se dirá que tenemos que orar por España. La mejor oración y el medio más eficaz para hacernos propicios al Corazón de Jesucristo, de caridad infinita, será contribuir a realizar sus deseos de que todos los hombres lleguen al conocimiento de la verdad y se salven, y eso lo lograremos orando por las Misiones.

Harto tenemos que hacer con la propaganda en favor de nuestra mártir Iglesia española para que florezcan las virtudes cristianas, dirán otros. ¿Acaso no es parte muy principal de la vida religiosa de un pueblo preocuparse por la difusión del Evangelio entre los que todavía lo ignoran? ¿Acaso no contribuirá ello a despertar en nosotros los deseos de evangelizar a nuestros hermanos los españoles que dejaron a Dios o han olvidado su fe y su religión?

Lo que no puede intentarse, se dirá finalmente, es allegar recursos económicos donde todo será necesario para la restauración material de nuestras iglesias. No nos encerremos en la estrechez de nuestras propias necesidades. Estas no pueden hacernos olvidar las de aquellos que Dios quiera lleguen a ser hermanos nuestros en la Fe, miembros de un mismo cuerpo místico que es la Iglesia. No pongamos límite a nuestra generosidad para con Nuestro Señor Jesucristo, que El nos premiará dándonos el ciento por uno de lo que demos por la dilatación de su Reino.

San Sebastián.—Se ha celebrado en la mañana de hoy y en el puerto de Pasajes, un emocionante acto de homenaje al guardacostas "Alava". Un día espléndido de sol y animación ha servido de marco al acto, con la concurrencia de distinguidas personalidades y con el patriotismo de la muchedumbre.

Han asistido al acto, con la Diputación Provincial de Alava, todas las Autoridades de Guipúzcoa, el Excmo. e Ilmo. Administrador Apostólico de la Diócesis Monseñor Lauzurica, Generales López Pinto y Camilo Alonso, Gobernador Militar de Alava, representantes del Gobierno Civil y Delegado de Orden Público de Alava, Gobernador Militar de Guipúzcoa, el Comandante de Marina de San Sebastián que ostentaba la representación del Almirante Jefe de la base naval del Ferrol, el Vicepresidente de la Diputación de Guipúzcoa, el Comandante y oficialidad del guardacostas "Alava", Autoridades de Pasajes y numerosísimo público de Vitoria, San Sebastián y Pasajes que con fervoroso patriotismo se han sumado al acto homenaje de Alava al guardacostas que lleva su nombre y han seguido con entusias-

mo todos los pormenores de la fiesta. En el muelle avanzado del puerto, a las once de la mañana, estando presentes todas las Autoridades, ha dado comienzo el acto con una Misa de Campaña. Terminada la Misa se adelantó el señor Administrador Apostólico de la Diócesis para bendecir la bandera, actuando como madrina la distinguida señorita Juilita González de Garibay, quien pronunció breves palabras, para ofrecer la bandera al Comandante del buque en nombre de la Diputación de Alava, con estas palabras: "La Diputación Foral y Provincial de Alava, como adhesión a la Santa Causa, quiere entregarnos hoy esta enseña". Al recibir la bandera el Comandante del guardacostas "Alava", expresó el reconocimiento de toda la tripulación hacia la Provincia cuyo nombre defienden y quieren honrar, manifestando el deseo ferviente de combatir a la sombra de esta bandera por la Patria. "Este buque de la Marina de España—dijo—se siente orgulloso de llevar el nombre de vuestra Provincia".

En el acto pronunciaron también breves y elocuentes discursos, realizando la significación patriótica del acto, el Comandante de Marina de San Sebastián y el General López Pinto. Ambos se manifestaron en párrafos brillantísimos de un hondo sentido religioso y patriótico, como todo el acto lo era.

El Comandante de Marina de San Sebastián, en nombre del Almirante Jefe de la Base del Ferrol, se dirigió en palabras de profunda emoción, a los alaveses, para asegurarles que cuando volvieran a su provincia Alava, tuvieran la certeza de que esta bandera que regalaban a su guardacostas volvería triunfante o quedaría sepultada gloriosamente en el mar, en sus afanes y luchas por España.

El General López Pinto, terminó los discursos, realizando una magnífica oración sobre la significación del acto, terminando con una invocación a Santa María de Estibáiz patrona de Alava: "Santa María de Estibáiz nos conduzca a la victoria".

A los acordes del Himno Nacional fue izada la bandera en el mastil del buque, haciéndose las salvas de ordenanza. A continuación las fuerzas desfilaron brillantemente ante las autoridades.

Terminado el acto, los Jefes y Oficiales del buque obsequiaron a las Autoridades con un vino de honor. Y al mediodía la Diputación de Alava invitó a las Autoridades y Oficialidad del buque a una comida íntima en Igueldo.

Complementarias El altar que presidió la fiesta, que fué hecho con singular acierto por el Arquitecto Provincial, señor Guinea, con la imagen de Santa María de Estibáiz que regala la Diputación al guardacostas, estaba ricamente adornado con la Bandera Nacional y de los países amigos, y recibía guardia por unos piquetes de miñones de Alava y de la marinería del guardacostas. La imagen de la Virgen de Estibáiz fué conducida desde el altar hasta el barco por marineros alaveses, uno de ellos superviviente del "Baleares", y fué recibida en medio de una gran emoción por la marinería sobre cubierta cantando la "Salve Maripera. Los chistularis de la Diputación de Alava realizaron diversas piezas alavesas, dando al acto un ameno colorido de tipismo alavés y de sentimiento religioso popular.

Los marineros del "Alava", han manifestado su agradecimiento a la Provincia, reinando en todo momento gran entusiasmo.

El jefe del Partido Republicano Nacional Social y diputado a Cortes francés, llega a San Sebastián esta mañana

En la frontera fué saludado por las autoridades nacionales. Agasajos en su honor. El señor Taiffinger sale para Bilbao

San Sebastián.—En la mañana de hoy, y procedente de la capital francesa, ha llegado a la frontera española de Irún, el diputado a Cortes francés por el

distrito de París (capital) y Jefe y fundador del partido Republicano Nacional Social, del cual es fiel colaborador el ex presidente del Gobierno M. Tardieu, M. Pierre Taiffinger.

Con el paladín del partido nacional francés han venido el Barón Roger de Saivre, actual redactor jefe del periódico órgano oficial del partido "Le National" y M. Zadoc, miembro destacado del mismo.

En la frontera fueron esperados por las autoridades guipuzcoanas y por representaciones y jerarquías del Movimiento.

Visitaron Irún, trasladándose seguidamente a San Sebastián, donde visitaron la Exposición de material de guerra cogido al enemigo y almorzaron en uno de los principales hoteles de la capital.

En su honor se preparan esta tarde diversos agasajos. De la capital guipuzcoana, el señor Taiffinger se trasladará a Bilbao donde visitará con sus acompañantes diversos lugares de la villa y el cinturón de hierro.

Durante su estancia y permanencia en la España Nacional acompañan al señor Taiffinger dos agregados del Ministerio del Interior.

La política del señor Taiffinger corresponde a la extrema derecha francesa, sin renegar explícitamente de las instituciones republicanas. Está colocado entre la "Action Française" y el grupo de Luis Marin, Activo batallador y orador elocuente, figura en vanguardia y con brillantez en la ofensiva contra el Frente Popular. Tiene positiva influencia en los medios nacionales y está llamado a representar un gran papel en posteriores orientaciones del Estado francés.

Desde el primer momento ha sido acérrimo defensor de la Causa Nacional y ha realizado una propaganda intensísima a nuestro favor. Hace unos meses organizó en la Sala Pleyel, de París, una reunión, en la que pronunció un discurso de caluroso elogio de la España Nacional ante varios miles de personas.

Ministerio de Justicia.—Orden separando del servicio a los Oficiales de Prisiones don Luis Mérida Labrador y don Pablo Alvarez Pastor.

Ministerio de Educación Nacional.—Orden dando normas para la denominación de Grupos Escolares y Escuelas Nacionales.

Ministerio de Agricultura.—Orden separando del Servicio del Estado al Guarda Forestal Matías Jáuregui Lizarrreta.

Ministerio de Orden Público.—Orden referente a personal del Instituto de la Guardia Civil.

Ministerio de Defensa Nacional.—Organización.—Orden organizando provisionalmente las fuerzas de Infantería de Marina.

Ministerio de Justicia.—Decreto rectificando la fecha del Decre-

to de nombramiento de don José Márquez Caballero, Magistrado de término, para Magistrado del Tribunal Supremo, publicado en el "B. O.", de fecha 3 de octubre de 1938, pág. 1.589, número 95.

Ministerio de Justicia.—Decreto rectificando la fecha del Decre-

to de nombramiento de don José Márquez Caballero, Magistrado de término, para Magistrado del Tribunal Supremo, publicado en el "B. O.", de fecha 3 de octubre de 1938, pág. 1.589, número 95.

Hoy en Bilbao, el ministro de Educación Nacional ha presidido la apertura del curso escolar

En el acto pronunció un discurso sobre el alcance de la reforma de la enseñanza en España

Bilbao.—En automóvil, y procedente de Vitoria, acompañado del Jefe del Servicio Nacional de Archivos y Bibliotecas, señor Lasso de la Vega, ha llegado a la capital vizcaína el Excmo. Sr. Ministro de Educación Nacional, don Pedro Sáinz Rodríguez, al objeto de asistir y presidir la apertura del Curso escolar del Instituto bilbaíno.

A las doce tuvo lugar, con asistencia de todas las autoridades, y en el salón principal, el acto de apertura. En el mismo pronunció un largo y documentado discurso el señor Ministro, poniendo de

manifiesto el alcance y significado de la reforma llevada a cabo en la Segunda Enseñanza.

Esta tan fundamental cuestión fué tratada con verdadera amplitud y acierto por el autor de esta magna revalorización ideológica en la formación intelectual, basada en las doctrinas nacionales de tradición y romanismo.

El señor Sáinz Rodríguez fué muy felicitado por su disertación. Al acto asistió también el excelentísimo señor Ministro de Industria y Comercio, señor Suances.

Se asegura que el Gobierno francés mandará un representante acreditado cerca del Gobierno Nacional de Franco

Lo que sobre el particular dice el diario "Le Jour"

París.—Según ciertos rumores, en el amplio movimiento diplomático que será conocido en días próximos, el Gobierno francés acreditará un representante de Francia cerca del Gobierno nacional español y se nombrará un nuevo embajador cerca del Gobierno rojo de Barcelona, en sustitución de Labonne, que sustituirá en Moscú a Coulondre, nombrado embajador en Berlín.

París.—El diario "Le Jour" anunciaba ayer, que la próxima reunión del Gabinete tendrá lugar seguramente hoy, sábado. Agrega que el actual embajador de Francia cerca del "Go-

bierno" de Barcelona será destinado a Moscú y que el Gobierno de París se encuentra decidido a entablar relaciones diplomáticas con el Gobierno nacional de Burgos.

También cree que la designación del señor Poncet para embajador francés en Roma y del señor Coulondre para el mismo cargo en Berlín, dará lugar a una combinación diplomática.

No hay petición más excelente ni más agradable, ni por consiguiente más eficaz, que la petición misional. (Benedicto XV).

Parte oficial de guerra del Cuartel General

Parte oficial de guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 21 de octubre de 1938:

Sin novedades dignas de mención.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION Ayer fué bombardeado el aeródromo enemigo de Celrá, alcanzando varios aparatos.

Salamanca, 21 de octubre de 1938. III Año Triunfal.—De orden de S. E. el General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Una entrada de cine te cuesta 2,50 pesetas. La Propagación de la Fe solo te pide cinco céntimos a la semana. Suscríbete a esta Obra.

Un tifón ocasiona serios males en Tokio

Tokio.—La ciudad de Tokio y sus inmediaciones han sufrido nuevamente los efectos de un tifón, que avanzaba con una velocidad de veinte metros por segundo.

Hasta ahora se sabe que han quedado destruidas unas diez mil casas.

Todas las comunicaciones con Tokio se encuentran interrumpidas, no funcionando ni siquiera el teléfono.

Las autoridades acaban de anunciar con carácter oficial el número de treinta y cinco mil personas que han quedado sin albergue.

Se ignora todavía el número de víctimas del último tifón.

Tokio.—La Agencia Domei anuncia que con motivo del tifón de hoy ha naufragado en las cercanías de Turumi el vapor británico "Batterock". No han regresado a sus respectivos puertos de origen numerosas embarcaciones pesqueras, cuya suerte se ignora.

URQUIOLA
OCULISTA
Calle DATO, 5, 1.º, 2.º y 3.º

Cafés tostados LA BRASILEÑA

VITORIA ALDA

Información religiosa

Mañana, Día de la Propagación de la Fe

Mucho se habla ya de la celebración del Día Universal de Misiones el próximo domingo 23 de octubre. Es preciso dar hoy a conocer brevemente a todos los fieles, el fin principalísimo para el cual fué instituido el gran día.

Desde el Motu Proprio Romanorum Pontificum del 3 de mayo de 1922, tres son las obras Misionales que el Papa Pío XI elevó a la dignidad de Pontificias, haciéndolas suyas y oficiales en la Iglesia Católica: La Propagación de la Fe, la Santa Infancia y la de San Pedro Apóstol para la formación del Clero Indígena.

Las dos últimas, aunque también muy importantes, no son más que auxiliares de la primera, y como sus mismos nombres indican, se dirigen a fines especiales.

La gran Obra de la Propagación de la Fe, por sus fines generales, es la central, y por lo tanto la principal de las tres.

En favor de esta Obra es principalmente para lo que ha sido instituido el Día Universal de Misiones.

Fue Paulina Jaricot su humildísima fundadora en Lyon en el año 1822. Su ardiente celo por que los infelices conocieran al verdadero Dios, la hizo concebir planes ideales que con ayuda de sus amigas y compañeras de taller, y venciendo toda clase de dificultades, llevó a cabo. En su corazón grande, daba cabida a todos los Misioneros del mundo, y por eso quería que absolutamente todos, aun los de las regiones más apartadas y olvidadas, recibieran auxilio y ayuda merced a sus necesidades.

De aquí el carácter esencialmente católico, y por lo tanto universal de la obra Pontificia de la Propagación de la Fe. Oraciones y limosnas para los Misioneros de todo el mundo, era lo que pedía Paulina Jaricot. Y por eso Pío XI, al buscar una Obra Misional que rebosara catolicidad, puso su mirada en la que un siglo antes fundara la humilde Paulina.

Es pues el Día Universal de Misiones el más apropiado para conseguir nuevas inscripciones en la Obra Pontificia de la Propagación de la Fe. Que todos los católicos se den cuenta de la obligación que tienen de colaborar en la extensión del Reino de Cristo. Esta colaboración del pueblo cristiano es la única eficaz para conseguir la conversión total del mundo infiel.

Día Universal de Misiones en nuestra Ciudad

Predicación misional en todas las Misas.

Concentraciones de la Cruzada Misiona de Estudiantes.

A las siete de la tarde, en la Parroquia de San Miguel Arcángel. "Juventudes Misioneras Carmelitas de la Caridad", "Mercedaria Misionera", "de las Ursulinas de Jesús" y "de Santa Teresa de Jesús", con sus banderas y distintivos, uniformadas y de velo blanco. Predicará el muy ilustre señor Canónigo doctor don Luis Miner.

A la misma hora, en la Parroquia de San Vicente Mártir. "Cruzados de las Misiones" de los Colegios del Sagrado Corazón, Santa María y San José, con sus banderas y distintivos. Predicará Monseñor Dr. don Zacarías Vizcarra, Director Nacional de la U. M. del Clero.

Santorales

Domingo, 23. XX de Pentecostés.—Día Misiona Universal, establecido por Pío XI.— Santos Servando y Germán, hermanos, mártires, Patronos de la Ciudad y Diócesis de Cádiz; Ignacio, Vero, Severino, Román, obispos; Teodoro, presbítero, mártir; Benito, confesor; Beato Antonio María Claret, obispo, fundador. Lunes, 24.— Santos Rafael Arcángel; Procio, Maglorio, obispos; Evergisto, Félix, obispos; Adauto, Jenaro, presbíteros; Fortunato, Séptimo, Aretas, mártires; Martín, abad; Marcos, ermitaño.

Iglesia de San Miguel Arcángel. La Novena a la Realeza de Nuestro Señor Jesucristo, se reza durante la Misa de siete, y por la tarde a las siete con Exposición de Su Divina Majestad y piadosos cánticos.

Capilla del Sagrado Corazón. En la Misa de seis y media se tiene la Novena a Jesucristo Rey, y por la tarde a las siete con Exposición de Su Divina Majestad, Estación, Santo Rosario, Meditación y Reserva. Día 30. Fiesta de Cristo Rey. Comuniones generales a las seis y media y ocho y media, y por la tarde habrá sermón y solemne Reserva.

Iglesia de PP. Carmelitas. Se dedicará mañana solemne función al Divino Niño Jesús de Praga, cantándose por los niños de los Colegios, solemne Misa, que será a las diez, y a continuación habrá plática por el reverendo P. Director y la Coronación del Divino Niño.

Por la tarde a las siete Exposición, Rosario, oración por las Misiones, sermón y bendición con el Santísimo.

Durante el mes de octubre, Exposición y Rosario a las siete de la tarde.

Parroquia de San Pedro Apóstol. La Real Archieofradía del Culto Continuo a la Santísima Virgen celebrará mañana domingo, los cultos siguientes: A las ocho, Misa de Comunión general, que se aplicará por los archieofrades, vivos y difuntos. Por la tarde, a las seis y media, Exposición, Rosario. Visita a la Santísima Virgen. Bendición, Reserva y Salve cantada.

Capilla de los PP. Jesuitas. La Asociación de la Buena Muerte celebrará su función mensual para mujeres, mañana, día 23.

Las Comuniones a las seis y media, con plática, y a las ocho. La función de la tarde a las siete.

Parroquia de Santa María. Novena a San Judas Tadeo.— Se hace este Novenario juntamente con los cultos del Santísimo Rosario: a las siete de la mañana y a las seis y media de la tarde.

Adoración Nocturna. El turno undécimo "Inmaculada Concepción" velará al Santísimo Sacramento esta noche, en la Iglesia de San Vicente, y la Misa de mañana se dirá a las cuatro.

Gobierno Civil de la Provincia de Alava

"Día del Plato Unico" y "Día sin Postre"

AVISO AL VECINDARIO

El próximo lunes, día 24, es la fecha señalada por esta Junta para hacer entrega de las aportaciones del "Día del Plato Unico" y "Día sin Postre".

Todos los vecinos de esta capital, dando, una vez más, prueba de su patriotismo, contribuirán con sus aportaciones a tan humanitaria obra.

Se ruega a los señores aportantes acudir a las oficinas del sector a que corresponde su domicilio con las hojas de sus talonarios debidamente anotados y con la cantidad justa que han de entregar, a fin de evitar las molestias y retrasos consiguientes.

Las horas que permanecerán abiertas las oficinas o mesas de recaudación en los respectivos sectores, serán de DIEZ a UNA por la mañana y de TRES a SEIS por la tarde.

Vitoria, 22 de octubre de 1933. III Año Triunfal.

AVISO ADICIONAL

Se ruega a todas las señoritas que tienen a su cargo la recaudación del "Plato Unico" y "Día sin postre", se presenten el próximo lunes, día 24, a las NUEVE de la mañana, en la Plaza de España, número 1, para realizar la correspondiente a dicho día.

OXIGENO - ELECTRODOS Navarro, Santa María, 9.

Colitis crónica. Hemorroides y Bronquitis crónicas. Abcesos pulmonares. Des. - Varices. - Enfermedades del aparato respiratorio (Asma, Tuberculosis). HIPERTROFIA DE LA PROSTATA PROSTATITIS. Curación radical sin dolor ni operación. Tenapéutica endobronquial. - Electrotarapia. - Fisioterapia. Rayos X. ANGEL DE GARAZABAL MEDICO Florida, 17. Vitoria. - Teléfono, 1617.

Zapatillas paño Señora, caballero y niño. El mayor surtido. Las de más abricado. Hipólito e Hijos Los que más barato venden Portal del Rey, 21. - Compañía, 21. - Independencia, 18 (Barreras).

AQUARIO BARR VITORIA

EL DOCTOR ANTONIO G. TAPIA, de Madrid, Especialista en garganta, nariz y oídos. Ha trasladado su consulta a Postas, 23, entresuelo derecho.

Pañería Bazar Casa Ibarra Cazadoras de cuero desde 65 pesetas. - Especialidad en toda clase de uniformes. Plaza del General Loma, número 1. Despachos. Plaza de la Virgen Blanca, 9 Plaza de España, 28. TELEFONO 1330

MEDERAS Rafael Retana VITORIA Teléfono 1934

Notas deportivas

Mañana, a las tres y media, en Mendizorrosa, Oriamendi-Deportivo Alavés. - Media hora más tarde un magnífico partido de pelota en el Frontón. - ¡No hay derecho!

Mañana domingo a las tres y media contendieran en partido amistoso y de preparación el Deportivo Alavés y el Oriamendi, ambos finalistas de la Copa "Brigadas de Navarra".

Nada sabemos de la composición de los equipos que ha de ultimarse en el mismo campo; pero con decir que de Baracaldo vienen los Jáuregui, Bata, Zabala, Arrieta, Aparicio, Eguía, Bilbao, Tomasín, Cahuc, Manso, etcétera, etc.; y por nuestra parte no faltarán en el conjunto blanquiazul ni Amestoy, ni Olivares, ni el Chari, ni ninguno de los valores auténticos que posee el Deportivo, creo que es bastante para que los aficionados se den cuenta de que el partido no ha de carecer de emoción e interés y de que ha de ser entretenido.

Por lo tanto mañana Mendizorrosa registrará una buena entrada. ¡Una buenisísima entrada!

Pero es el caso que a la misma hora —es decir media hora más tarde de la anunciada para dar comienzo el partido de fútbol— tendrá lugar en Vitoria otro acontecimiento deportivo de gran envergadura; me refiero al partido

de pelota entre los Hermanos Atano VII y IV y Echave IV y Altuna; y como la división de nuestro cuerpo es imposible y no podemos estar, como Dios, en todas partes, nos conformaremos con echar una perra al alto y sortear el partido a elegir. Si sale cara, a Mendizorrosa; si sale cruz, al Frontón.

Pero me parece a mí que va a salir cara.

Ahora que como respuesta a la pregunta que hacía ayer solo se me ocurre este pequeño desahogo. ¡No hay derecho!

K. D. T.

Gobierno civil de Alava

La Jefatura del Servicio Nacional de Abastecimientos y Transportes, de acuerdo con el Excmo. señor Ministro de Hacienda, ha dispuesto que en lo sucesivo al anunciar las subastas de los géneros abandonados, aprehendidos, o simplemente de propiedad de la Hacienda se hará constar en el anuncio de subasta que el rematante quedará obligado a vender dichos artículos a los precios que estos tengan señalados por las Juntas de Abastos del punto donde estas se efectúan, sin que el precio pagado por los géneros pueda servir en ningún caso de fundamento para solicitar el alza de los mismos con relación al que tienen en el punto donde van a ser vendidos; debiendo hacerse constar estos extremos en todos los documentos oficiales que a dichos efectos sean expedidos al comprador y a las Autoridades.

Lo que se hace público para general conocimiento y muy especialmente de los interesados a quienes afecte esta resolución.

Vitoria 22 de octubre de 1933. Tercer Año Triunfal.— El Gobernador.

Programas de las emisiones que dará mañana R. R. 6

Emisión de la mañana: 9.00.—Apertura. Primer Boletín informativo. 9.30.—Himnos y cierre. Emisión de sobremesa: 13.00.—Apertura. Segundo Boletín Informativo. 13.30.—Música variada. 13.45.—Tercer Boletín Informativo. 14.15.—Música de concierto. Temas variados y Gavota (Bach). Albalá (Albéniz - Albó) Suite sinfónica. 14.30.—Retransmisión de Radio Nacional. 15.00.—Himnos y cierre. Emisión de la tarde: 18.00.—Música variada. Emisión dedicada a los heridos y enfermos hospitalizados en esta capital. 18.30.—"Emisión Europa", en francés e inglés. 18.45.—Himnos y cierre. Emisión de la noche: 21.00.—Apertura. Música variada. 21.15.—Indicador Litúrgico.—Cuarto Boletín Informativo. 21.45.—Música variada. 22.30.—Retransmisión de Radio Nacional. 23.30.—Música de concierto. En las Estepas del Asia Central (Borodine). Lohengrin y Tannhauser (Wagner). Aria y Plegaria. Concierto en re mayor (Beethoven). Partita en sol menor, de Bach. 24.—Himnos y cierre.

Exención del "Servicio Social"

Despacho de certificados

El Departamento Provincial de Organización del "Servicio Social", nos anuncia que, las señoritas Concha Pérez Rz. de Arcaute, Isabel Saenz Tejada, Julia Ruiz de Apodaca, Ana Aracama Aauri, Sabina Gutiérrez Ortiz, María Pilar Castillo Garzábal, Antonia Pérez Forgueira, María Angeles Eguiluz Montoya, Carmen Arámburu Zabala, María Ramos Pérez Payueta, María Lucine Viñue, Gracia Lucini Viñue, Pilar Fisco Torner, Rosario Yera y Guirao, Pura Palacios López, Pilar Hidalgo de Cisneros, María Matilde Molina y de Palacio, Concepción Aracó y Castillo, María Carmen Palacios y de la Aldea, Matilde Palacios y de la Aldea, Isabel Salazar Pérez, Aurora Alcántara Fernández, Purificación de la Torre Erasquin, Felisa Díaz de Tuesta, Cecilia Ortiz de Urbina Pérez, Beatriz Benito Hueda, Natividad del Hierro Hernández, María Elena del Hierro Hernández, María Luisa del Hierro Hernández y María Luisa Llorente Artadi, deberán pasarse por nuestras oficinas de Sur, 8, segundo, para recoger sus certificados de exención.

Vitoria, 21 de octubre de 1933. —III Año Triunfal.

Coñacs CABALLERO DECANO. MILENARIO

La semana del Libro Alemán en 1933

El día 30 de octubre, inaugurará el Ministro de Propaganda del Reich, la semana del libro alemán en Weimar. Se clausurará el día 8 de noviembre.

Descubrimiento musical

El "Volkischer Beobachter" de Berlín, da cuenta de que en la biblioteca universitaria de Edemburgo se ha encontrado una sinfonía inédita de Haydn. Se trata de la tercera sinfonía de la obra 10, escrita por el compositor en tres partes. Las dos primeras eran ya conocidas, pero faltaba esta tercera, que se ha hallado completamente instrumentada para orquesta. La sinfonía es corta, pero tiene todas las características de las composiciones de Haydn.

Briznas

También, también. ¿Por qué no? Por haber indicado, hace días, la conveniencia de terminar de asfaltar la calle de Dato y de tender el mismo piso en toda la de Iradier, desde su arranque frente a la Senda hasta la del Comandante Izarduy, amablemente nos advierte un señor suscriptor que en el mismo caso se encuentra el final de la calle de San Antonio, en su trozo desde el cruce con la de la Florida hasta la llegada al túnel. Sin duda ninguna que votamos por la ampliación de la mejora. Las calles macadamizadas erian polvo, humedad y barro; y las asfaltadas, además de atenuar mucho estas contrariedades, dan a las urbes mejor aspecto, bajo cualquier punto de vista que se mira, además de duración, belleza, resistencia, homogeneidad, etcétera. Como que por gusto nuestro serían también asfaltadas las calles-carreteras que existen en el interior de la ciudad. Zadorra.

L. IZAGA MEDICO del Sanatorio Psiquiátrico de Santa Agueda. Enfermedades del sistema nervioso. Consulta: San Antonio, 28, 2º

Comentarios locales

Mis amables ayudantes

En el muro de contención, que a la vez hace de asiento para los paseantes del antiguo paseo del Cuarto de Hora, —hoy calle del Marqués de Urquijo—, debajo del banco de piedra, en el lado que va desde las escalinatas del centro del túnel hacia la Senda, faltan bastantes piedras, el asiento está en el aire, y aquello parece un refugio.

En la esquina, en la misma dirección, hay los asientos derribados, unas apoyadas contra la pared y otras caídas.

Obstruido hace meses el urinario que existe al final del paseo de Pray Francisco de Vitoria. Frente a la Clínica del doctor Tauste, para acometer el arreglo fué preciso levantar el piso del citado servicio. No se ha arreglado. El agujero es grande, profundo y peligroso, porque el que penetra allí de noche se expone a un percance realmente serio, incluso con riesgo de lastimarse las piernas muy sensiblemente.

¿Cuándo va a desaparecer semejante amenaza?

En San Martín, a la plazolita que rodea la fuente le falta un gran trozo desde hace mucho tiempo.

Y en el asiento que hay entre ella y el fértico río Abandano, nuestra amargura (con el Cubo), las losas están todas sueltas; con un hierro manejado a modo de palanca, y hasta con un roten, pueden, con poco esfuerzo, ser tiradas hacia el río.

autocamión chocó un día de agosto contra el muro, a la vez asiento, que hay junto a la última casa de la manzana izquierda, entre ella y el fieltro de arbitrios. Sigue sin arreglar, al cabo de dos meses.

Todas estas pequeñeces, de des aparición sencilla, rápida y no costosa, puesto que pueden arreglarse los obreros municipales, desdican del ornato de la ciudad y de la simetría y belleza de nuestras calles magníficas.

Y a manera de "mot de fin" se me añade, al dárseme las informaciones anteriores, que va a comenzar ahora, —no sé si ha comenzado ya—, la construcción de la escalinata de la Plaza de España a salir a la plazolita de la calle de Moraza que hay bajo San Miguel.

Y que existe el propósito de hacer desaparecer el kiosco de música del centro de la Plaza de España.

Si ello indica que se tiene idea de hacer jardines que hermosen la Plaza, que lo tiren mañana mismo.

No va más, señores. Un pobre diablo.

Venta de fincas

Se venden tres casas con huerta, sitas en Araya admitiéndose proposiciones hasta el día 27. Pliego de condiciones y títulos de propiedad en el despacho del gestor Administrativo Germán Molinero, Dato, 18, cuarto.

INFORMACION NACIONAL Y EXTRANJERA

“¡Dios salve a Francia!”

Estas han sido las palabras de despedida del Conde de París en unas manifestaciones hechas a la Prensa

El pretendiente a la corona de San Luis ha dicho que la alianza con Moscú solamente ha servido para acelerar la decadencia de Francia

París.—El conde de París ha franqueado ayer mañana, secretamente, la frontera de Francia para hacer unas declaraciones a unos veinte periodistas franceses. Varios realistas acompañaron a los informadores en diversos automóviles, que partieron de París con dirección Noroeste, hacia una casa de campo en la región de Vexin, en donde se había dicho a los periodistas que serían recibidos por la condesa de París, la cual entregaría unas declaraciones de su esposo.

La sorpresa de los periodistas fue grande cuando se encontraron con que, en vez de la condesa de París, les recibía el propio pretendiente al trono de Francia, quien les hizo las siguientes manifestaciones:

—Después de la derrota pacífica sufrida, todos los franceses han podido ver que Francia ha descendido de categoría, siendo un país de segunda clase. Todo esto ha ocurrido después de la paz de Versalles. Sin embargo, el haberse opuesto hubiera sido tan cruel como la misma guerra.

En veinte años, desde la firma del Tratado de Versalles, Francia ha gastado trescientos cincuenta mil millones de francos en su defensa nacional.

Todo ese tiempo ha sido empleado en una política que ha llevado a Francia a tener amenazada de muerte su propia existencia. En cambio, Alemania ha podido romper el cinturón que se le había puesto y marcar nuevas vías hacia el mar Negro.

La alianza con Rusia sólo ha servido para marcar la decadencia de Francia. Después de decir que la alianza con Rusia pone en peligro a Francia, añadió que los franceses están convencidos de ello y que la política de Francia está completamente fracasada.

Respecto al extrañamiento de la Casa de París, dice:

—Tenemos que asumir el papel de liberadores para salvar a Francia y protegerla, en unión de todos los franceses.

El conde de París puso término a sus manifestaciones con estas palabras:

—¡Dios salve a Francia!

A las 11'45, el conde de París, acompañado de su esposa, salió en automóvil de su residencia, atravesando de nuevo la frontera francesa.

Los periodistas regresaron en cuatro automóviles a París dos horas después.

Con paso firme y seguro

La aprobación del Decreto que crea la categoría de Sindicato Económico dentro de la Organización Nacional-Sindicalista, nos sugiere algunas consideraciones que juzgamos interesantes.

En el Ministerio de Organización y Acción Sindical se camina con paso seguro y firme. Al mes de constituido el Gobierno, se promulga el Fuero del Trabajo, recibido con fervoroso aplauso por todos los sectores de la sociedad: poderosos y humildes. Ya no hay demagogia ni capitalismo ni desmandamiento de intereses particulares frente al supremo interés del Estado. Hay, en cambio, una orientación clara que nos marca el camino, en el que convivimos el capital y el trabajo en perfecta hermandad. Las esencias políticas del Movimiento están recogidas de un modo insuperable en esta obra lograda y que llega en sazón, es decir, cuando las doctrinas de Falange Española Tradicionalista y de las JONS se confunden con la entrañada misma del país. Quizá el gran acierto del Fuero del Trabajo estriba en su interpretación auténtica y fiel del espíritu de nuestra economía y de su fondo esencialmente católico.

Pero después el Ministerio de Organización y Acción Sindical dicta la ley del Subsidio Familiar que tiene un significado trascendente y plenamente humano. En cuanto a lo primero, es la idea de justicia social llevada a la práctica. En cuanto a lo segundo, cala hasta lo más hondo de la sociedad y permite que el elemento de la familia se fortalezca. Es una ley de urgencia que se anticipa a la organización general del Estado, porque a éste le urge que la injusticia desaparezca cuanto antes.

Mientras tanto, se dan los pasos para desarrollar el instrumento de la organización sindical, que se delinea en la base XIII del Fuero del Trabajo.

El Movimiento Nacional-Sindicalista no estaba falto de doctrina, sino de realización. Como todo impulso generoso, avanzaba desmesuradamente. El primer paso para la realización de las consignas sobre política económica contenidas en la ya mencionada base XIII del Fuero del Trabajo lo dio el Ministerio con su Decreto del 21 de abril de este año, al tomar a su cargo, de acuerdo con el Fuero, todas las organizaciones sindicales del Movimiento. Desde entonces el Ministerio ha trabajado calladamente para organizar las Centrales Sindicales, imbuidos de fervor y entusiasmo por la Causa, que puedan realizar la gran tarea que se les encomienda. Estos hombres reciben las consignas muy precisas, con la enseñanza de las doctrinas que han de propugnar y defender de sus cargos. El segundo paso en este camino de la organización sindical lo da el Ministerio con su disposición que crea los Sindicatos Económicos, busca el asesoramiento de los elementos más competentes de la producción en cada sector del mundo económico, para conseguir una visión de los problemas generales; pero se equivocaría grandemente quien creyera que se daba paso, en las organizaciones oficiales a cualquier género de representación de intereses privados, económicos o de clase. Estos en la Nueva España “han perdido su substantividad”, como dice el Decreto que comentamos.

La labor constante y sostenida del Ministerio de Organización y Acción Sindical la juzgamos de una enorme trascendencia para la España que se está haciendo. Como que a través de los Sindicatos tendrá su cauce ordenado y eficaz toda la vida económica de la Nación y se realizará el programa social del Caudillo! ¡Nada menos!

Se pone en conocimiento de todos los alaveses que las oficinas de la Comisión de Requisa de Ocharra están en la calle Ortiz de Zárate número 3 cuarto, centro. La Comisión.

La estabilización de la paz depende de las amistosas relaciones entre Hungría, Rumanía y Checoslovaquia

Así opina la pequeña Polonia. - La disolución del partido comunista checo, bien aceptada en las masas proletarias de aquella nación

Varsovia.—Se precisa a los representantes de la Prensa extranjera que, contrariamente a las noticias difundidas en el extranjero, los resultados del viaje de Beck a Galatz fueron satisfactorios.

Si no se ha publicado el comunicado de sus entrevistas con el Rey Carol ha sido por tratarse de entrevistas de un soberano, entrevistas que además deberán ser seguidas de otras conversaciones. Beck fué a Galatz no para negociar sino solamente para proceder a un cambio de impresiones con un país aliado.

Los rumores difundidos sobre invitación polaca a Rumanía de anexarse una parte de Rusia subcarpática son absurdos. Polonia no puede dar lo que no le pertenece. Polonia no quiere más que el establecimiento de una paz real en Europa Central y no se propone levantar barreras contra

otros países, sean los que sean. Sin embargo, considera insostenible la actual situación de Rusia subcarpática.

Polonia opina que la estabilización de la paz no será posible más que después de la normalización de las relaciones entre Hungría, Rumanía y Checoslovaquia y está convencida de que esa normalización es posible.

Praga.—La disolución del partido comunista no ha motivado en el público ninguna protesta porque estaba prevista desde hace algunos días y por otra parte gran masa de opinión pública estaba decepcionada por la actitud soviética en el momento más grave de la tensión internacional.

Por su parte el Partido socialdemocrático checo, aun siguiendo como partido obrero, renuncia al programa marxista. La dirección del partido será cambiada.

Estibaliz Su espléndido panorama

De Estibaliz suele decirse con verdad que es el cerro de donde con la ayuda de unos prismáticos, en su extenso y dilatado panorama, se divisa hasta un centenar de pueblecitos de la llanada, clasificados por sus esbeltas torres parroquiales, e identificados por su peculiar campiña alavesa, de extensa llanura festoneada de choperas que se prolongan en hileras fantasmagóricas a lo largo de los caminos, por la orilla de sus ríos y en las hondonadas de sus selvas o montes bajos y barrancos, poblados sus montes altos de hayales, robledales, fresnos, álamos y chaparros, sirviendo de cerco a tan agreste cuadro el cinturón de montañas que lo

circundan, por el Norte, el gigante Gorbea, y peñas de Urquiola, Amboto, Udala y Aizgorri. Al Este los montes de San Adrián, Alzania, boquete de la Burunda, San Vitor, sierras de Urbasa, Encia y Andía. Por el Sur, las cimas de Toloso, Cordillera de Cantabria y montes de Vitoria que limitan con Treviño. Por el Oeste, el boquete de Lapuebla y las sierras de Badaya y Arrato.

Y dentro, rodeando a nuestro Santuario, y como abrazados a él, los cuatro pueblos de su Comunidad: Matauco, Oretia, Argandoña, Villafranca, que se rigen por un antiguo libro de decretos que anualmente, para su custodia, es entregado al mayor domo entrante, turnándose por los cargos los vecinos de los cuatro citados pueblos.

Ensanchando más el cerco, a simple vista y en ramillete contemplamos hacia el Norte: Ilárraza, Junguitu, Lubiano, Arbullo; un poco más lejanos Arzubiaga, Durana, Mendivil, Arróyave; y a vista de pájaro Mendaróqueta, Echavarrri-Viña, Miñano Menor, Letona, Erive, Buruaga, Zárate, Echagüen.

Al Nordeste, bastante próximos, Orenin, Urizar, Mandijur, más alejados Garayo, Maturana, Guevara.

Al Este, Argomaziz, Alegría, Añua, Gáqueta, Elburgo (desde la torre), Gama.

Al Sur: Erenchun, Adana, Troconiz, Eguileta, Hijaona. A la parte Suroeste: Andollu, Oquina, Ascarza, Aberásturi, Gaminza.

Y por el Oeste: Cerio, Otazu, Arcaya, Arcaute, Elorriaga, la capital vitoriana y varios pueblos a su retaguardia.

Seguramente que en la antigüedad, de todos estos pueblos anualmente subían en piadosa peregrinación al Santuario Mariánico, costumbre ya restablecida en la mayoría de aquéllos. La ciudad también en peregrinación solía acudir a Estibaliz y a San Vitor, pasando además al cerro mariánico al regreso de la ermita del referido santo alavés, natural de Elorriaga.

El de la Pintorería

Un maestro expedicionario escribe a su casa las impresiones de su estancia en Roma

La casa de la G. Y. L., en el Monte Sacro, residencia de los maestros españoles. - Cómo se hallan distribuidas las horas del día. - Atenciones y obsequios

Toda noticia que pueda comunicarse acerca de la vida de los maestros españoles invitados por el Estado italiano carece de la espontaneidad y valor informativo del trozo de carta que copia mos y que ha sido remitido por uno de los expedicionarios a su familia:

Roma, 11.—Para darte noticias te exponeré lo primero que es esta escuela; segundo, qué pretende el Gobierno italiano de nosotros, y tercero, qué vida hacemos.

Primero.—Esta institución, llamada Casa della G. Y. L., situada en el Monte Sacro, uno de los distritos de Roma, a veinte minutos de tranvía del centro, es una de las casas principales instaladas por dicha Institución, perteneciente al P. N. F. (Partido Nacional Fascista) para la preparación física especialmente de la juventud italiana. Es un edificio nuevo que nosotros hemos estrenado. Consta de varios hermosos pabellones modernos con todas sus fachadas revestidas de mármol blanco. Casi todos estamos hospedados en el pabellón dedicado a “Scuola d'Economia Domestica” y en él tenemos además de los dormitorios y cuartos de aseo salón de reunión libre, separados por amplias “stradas”; hay varios pabellones con el gimnasio o “palestra”, salón de actos, comedor y cocinas. Hay dos piscinas, una de invierno y otra de verano. También duchas de agua fría y caliente y todas las dependencias tienen una soberbia luz directa y magnífica iluminación de noche. Como es natural, hay calefacción de vapor pero creo que nosotros no la llegaremos a usar porque está haciendo un tiempo soberbio.

Segundo.—El Gobierno italiano pretende al habernos traído aquí que nos demos cuenta de lo que es el Fascismo, de lo que pretende y de lo que ha realizado y sobre todo de la forma que educa a su juventud, especialmente en el aspecto físico. Y para mejor mostrárnoslo nos consideramos si estuviéramos preparándonos para ser profesores de educación fascista, principalmente física, con vida de internado y clases prácticas —las más— y teóricas.

En virtud de acuerdo de la Junta Directiva de esta Institución, se abre a partir de esta fecha, el período de admisión de solicitudes para provisión de tres plazas de Mecanógrafos y una de Botones, con carácter temporal y de interinidad.

El plazo finalizará a las doce horas del día 31 del corriente. Las condiciones del Concurso se hallan a disposición de quienes las soliciten, en las Oficinas de Secretaría de la Caja de Ahorros Municipal de nueve y media a una durante los días laborales.

Vitoria, 15 de octubre de 1938. —III Año Triunfal.—El Director Gerente, Andrés de Solaoga.

Concurso para la provisión temporal de plazas de mecanógrafos y botones

En virtud de acuerdo de la Junta Directiva de esta Institución, se abre a partir de esta fecha, el período de admisión de solicitudes para provisión de tres plazas de Mecanógrafos y una de Botones, con carácter temporal y de interinidad.

El plazo finalizará a las doce horas del día 31 del corriente. Las condiciones del Concurso se hallan a disposición de quienes las soliciten, en las Oficinas de Secretaría de la Caja de Ahorros Municipal de nueve y media a una durante los días laborales.

Vitoria, 15 de octubre de 1938. —III Año Triunfal.—El Director Gerente, Andrés de Solaoga.

Tercero.—He aquí el horario de nuestra vida:

A las siete horas levantarse a toque de sirena. De 7 a 7,50 se izan las banderas española italiana, todos formados, constituyendo una centuria y haciendo el Saludo al Duce: ¡A noi! y Saludo a Franco: ¡Arriba España! Después el desayuno (café con leche y pan) en el amplio comedor, servido por muchos camareros bien vestidos y muy amables.

A las ocho comienzan los ejercicios de gimnasia, ora en la “palestra” descubierta, ora en la cubierta, con las correspondientes explicaciones.

A eso de las diez vienen los compañeros en autobuses desde su residencia en el Monte Aventino y tenemos demostraciones gimnásticas hechas por “balillas”. De 11 a 12, una profesora—la locutora de Radio Roma— nos da clase de italiano reunidos en el salón de actos.

De 12 a 13, descanso. A las 13 toque de sirena, comemos presididos casi siempre por el coronel y siempre por el capitán director de la Escuela, dos tenientes auxiliares y tres profesores de Educación física que son nuestros instructores. Comemos bien. Nos dan dos platos con variadas cosas y abundantes y postre abundante casi siempre de fruta variada y algunas veces añadiendo pastelería.

A las 14 terminamos la comida y tenemos descanso hasta las 15,30. Después hora y media de ejercicio en la “strada” cercana y prácticas después en el salón de actos de canto coral.

De 19 a 20 es la cena. De 20 a 23 tenemos salida libre, tocándose silencio a las 23,30. Es pues una vida activa compensada con buena alimentación e higiene.

Buena colocación de dinero

Venta de una de las mejores fincas de Vitoria, sita en la calle más céntrica (Postas, 18). Casa con su jardín propiedad del Círculo Vitoriano, donde está instalado, y también la Cámara de Comercio y Centro de Productores. Tiene cuatro tiendas, almacenes, ascensor, calefacción, etc. Su superficie total es de 1.810 metros cuadrados y la de la casa, 1.005 metros cuadrados.

Para informes y presentación de proposiciones dirigirse a la Junta del Círculo Vitoriano, Vitoria.

Español: Piensa que si tú satisfaces tu necesidad de esparcimiento en cines y cafés, el soldado en la trinchera y en el hospital solo tiene el libro como amigo.

Mientras tú disfrutas en alegre comidita de tu hogar, hay otros que sufren las duras penalidades de la campaña.

Tu donativo será el reconocimiento más sincero de su sacrificio.

Frentes y Hospitales lleva a los frentes y a la retaguardia el espíritu genuino del Movimiento: Dios y España. ¿Por qué puedes vivir en una España grande? Porque la juventud heroica defiende tu honor y quizá tu propia existencia.

No lo olvides y envía tu donativo a FRENTES Y HOSPITALES PENSAMIENTO ALAVES Es el diario de mayor circulación en la capital y en la provincia.

Cómo se celebró en la capital germana el Día de la Raza

Leal colaboración del Instituto Ibero-Americano. Exaltación de los valores patrios

La celebración del Día de la Raza en Berlín tuvo una gran brillantez. Se celebró esta fiesta en el gran salón de actos del Instituto Ibero-Americano profusamente adornado con flores y banderas de todos los países de habla castellana y portuguesa. Asistió al acto todo el cuerpo diplomático iberoamericano acreditado en Berlín, representaciones oficiales del Reich, de la municipalidad de Berlín, del Partido Nacional-socialista, de los círculos culturales, económicos y científicos de aquella capital y numeroso público.

Después de una introducción musical, el Presidente del Instituto Ibero-Americano, Embajador General Faupel, pronunció un vibrante discurso de salutación, exaltando el Día de la Raza como un símbolo de la unión cultural y espiritual de los pueblos de habla castellana y portuguesa, a los cuales saludó efusivamente. Recordó que el día del descubrimiento de América es al propio tiempo el aniversario de la fundación del Instituto Ibero-Americano e hizo una breve reseña de la labor realizada por éste en el pasado año. Destacó la actividad de la Academia de Medicina Germano-Ibero-Americana y el incremento de la Biblioteca del Instituto que ha aumentado de 80.000 volúmenes en el año 1930 a 210.000 en el presente. Por un sistema de canje con su órgano el Archivo Ibero-Americano, el Instituto recibe más de 1.200 periódicos y revistas. Luego el General Faupel expresó su profundo agradecimiento a todos sus colaboradores, a los represen-

tantes diplomáticos ibero-americanos y a todos cuantos apoyan la labor del Instituto.

Expresó en especial su agradecimiento a la juventud iberoamericana residente en el Reich, por su actitud en los pasados días críticos de máxima tensión internacional, en los cuales dió una prueba efectiva de su cariño a Alemania, no abandonando el país sino en contraste con otros extranjeros, ofreciendo sus servicios al Reich en caso de un conflicto bélico. Finalmente ponderó la trascendencia del mutuo conocimiento del idioma para la mejor comprensión entre Alemania e Ibero-América, haciendo notar el incremento que han alcanzado los cursos de castellano y portugués que tienen lugar en el local del Instituto y sobre el reciente decreto del Gobierno nacional de España que favorece la enseñanza del alemán, de la misma forma que se hace en Portugal. Expresó su esperanza y su deseo de que todos los Estados ibero-americanos sigan este ejemplo.

A continuación el representante de Venezuela doctor Gustavo Herrera presentó las saludos de su patria que siempre se ha mantenido fieles a la tradición de fraternidad ibero-americana.

PIDA LICOR KARPY Cafés, Bares, Ultramarinos

Leed y propagad PENSAMIENTO ALAVES

GRAN FRONTON HOTEL Restaurant.—VITORIA Teléfonos: Central, 1400; Anexo, 1426

A Z P I A Z U HNOS. MUEBLES VITORIA. Casa especializada en toda clase de trabajos de tapicería SAN PRUDENCIO, 23 y 25.

Anuncios telegráficos

PAGO AL CONTADO En metálico, sellos de Correos o giro postal.

OFRECERSE persona mayor de toda garantía para escritorio o cargo análogo. Referencias, en la Administración de este diario.

VENDO piso y planta baja. Razón en esta Administración.

SE NECESITA oficial pintor, buen sueldo. Razón, en esta Administración.

ALQUILO dos habitaciones con dos y una camas sin pensión. Informarán en esta Administración

SASTRE. Hace, arregla y vuelve trajes, abrigos y gabardinas señora y caballero. Correría, 17, tercero.

PERDIDA de paquete conteniendo documentos de Clemente García. Entregar Dato, 2. Radio Vitoria. Sirviente Domingo.

PERDIDA pulsera de monedas con iniciales C. H., callejón Alava, Dato. Entregando esta Administración gratificarán.

PERDIDA reloj señora jueves noche por Dato, Sur, Postas. Entregando en Correría, 115, bajo, gratificarán.

SE VENDEN algunos muebles Pabellón de Caballería piso principal, diez a doce y de tres a cinco.

ALQUILASE gabinete sin muebles con derecho cocina dos señoritas o señoras. Informes en esta Administración.

ALQUILER o venta de locales para industria, almacenes, oficinas. Informes, Fournier, Vitoria. Teléfono 1100.

“Librería Cervantes”

Acabamos de recibir nueva remesa de libros nuevos de actualidad. A Madrid 662, de Juan Ignacio Luca de Tena. Las Crónicas de “El Tebib Arrumi” — Primera, segunda y tercera. La Epopeya del Alcázar. Poesía de José María Pemán. Evangelio de la Nueva España, de Lugeno Fernández, S. J. Los Fugitivos. Manolo, de Francisco de Cossío, y otras varias. LOS NOVELISTAS. Una novela cada semana, de las mejores firmas. BIBLIOTECA “ROCIO”. Relatos - Novelas - Aventuras, las mejores y más seleccionadas novelas y el precio más económico. La última a la venta es la XXIII. “Con las mismas armas”, por G. de Verly. Material escolar y objetos de escritorio. DATO, 30 — Teléfono 1372 — III Año Triunfal.



ASISTENCIA HOSPITALES FRENTE Y HOSPITALES PENSAMIENTO ALAVES Es el diario de mayor circulación en la capital y en la provincia.

Por los Ministerios

El ministro de Educación a Bilbao

Regresa de Italia el señor d'Ors.-El Jefe de Primera Enseñanza recibe la visita del presidente de la Diputación Navarra y de la Junta Superior de Educación de Pamplona

El cumplimiento del Decreto sobre depósito legal

Una importante publicación

Tenemos ante nosotros firmado por Javier Lasso de la Vega y Cesáreo Goicoechea, un amplio volumen de 120 hojas en folio bajo el título "Encabezamiento de materias para catálogos-diccionarios".

Esta obra, hecha por dos funcionarios del Cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, es una prueba más de la inquietud constante de cultura que anima a nuestra España Nacional.

Se comprende en ella la espinosa tarea de dotar a las Bibliotecas de España de un elemento de trabajo que hace treinta y dos años debía haber aparecido. Las instrucciones de catalogación de 1902 anunciaban como complemento lógico suyo esta obra que ahora tenemos ante nosotros.

Una biblioteca sin catálogo metódico es como una selva virgen con sus riquezas sepultadas. En ellas solo se hallarán lo que buscan los que posean indicación precisa de los nombres del autor que desee consultar, pero carecerá de guía alguna que le facilite el camino con el aprovechamiento total de toda la riqueza bibliográfica en ella contenida.

El catálogo metódico por materias es el complemento lógico y necesario de toda biblioteca bien organizada. Por desgracia en España con más atraso que muchas naciones asiáticas no existía prácticamente ningún sistema de clasificación metódica, y cada bibliográfico de este merísimo Cuerpo de funcionarios de Archiveros y Bibliotecas tenía que elaborar por propia iniciativa su catálogo de materias, o que abandonarse a tener una biblioteca incompleta.

En marcha la aplicación del sistema decimal en todas las bibliotecas de España, a iniciativa de uno de los autores de la obra que ahora nos ocupa, y como primer jalón para la renovación de las bibliotecas aparece esta lista de **Encabezamientos**, donde todo funcionario no tendrá más que aplicar sin más estudios lo que en las 120 hojas de la obra se dice.

La lista de encabezamientos y la regla para alfabetización y el apéndice de abreviaturas, artículos, etc., van precedidos de un acabado estudio de lo que la clasificación del diccionario es y puede significar en el sentido de una reorganización científica de los catálogos de las bibliotecas españolas.

El señor Lasso de la Vega, Jefe del Servicio Nacional de Archivos y Bibliotecas, y el joven Cesáreo Goicoechea, ambos conocedores profundos de las bibliotecas americanas a cuyo estudio han dedicado años en los Estados Unidos, demuestran con este trabajo los profundos conocimientos que poseen y el afán ejemplo que les anima de renovar el ambiente en que se desarrollaba la organización biblioteconómica española.

Al salir para Bilbao, a donde ha marchado con el señor Ministro, el Jefe de Bibliotecas y Archivos, señor Lasso de la Vega, dijo a los informadores de prensa que convenía dar a conocer a las casas productoras de cintas cinematográficas y a los concesionarios de casas extranjeras pa-

ra su distribución y venta, así como a las casas productoras de discos de gramófonos y a los concesionarios para su circulación y venta en España y por último a las editoriales que tengan la exclusiva de venta de obras producidas en el extranjero que les interesa ponerse rápidamente en relación con la Jefatura de Bibliotecas y Archivos a fin de recibir instrucciones para el cumplimiento del Decreto sobre depósito legal.

El jefe del Servicio Nacional de Primera Enseñanza, señor Toledo, recibió la visita del presidente de la Diputación Foral de Navarra señor Arraiza y la del presidente de la Junta Superior de Educación de Navarra, cambiando impresiones con ellos sobre asuntos que se refieren a la enseñanza en aquella región.

En la mañana de hoy recibió el señor Toledo la visita del general Mantilla, a quien acompañaba una comisión de Caballeros del Pilar y con los cuales habló de asuntos relacionados con el cine educativo.

El Excmo. señor ministro de Justicia, conde de Rodezno, recibió en la mañana de hoy la visita del gobernador civil de la provincia de Avila señor Herreros de Tejada, con quien conversó breves momentos.

Salió esta mañana en automóvil para Bilbao, en cuyo Instituto presidirá la apertura del curso escolar y pronunciará un discurso, el Excmo. señor ministro

de Educación Nacional don Pedro Sáinz Rodríguez.

El señor D'Ors regresa de Italia

Ha llegado a San Sebastián de regreso de Italia, a donde marchó con motivo del Convenio Volta de la Academia de Italia, el Ilmo. Sr. don Eugenio D'Ors, Jefe del Servicio Nacional de Bellas Artes.

Los Patronatos provinciales para el fomento de Bibliotecas, Archivos y Museos

En la Jefatura de Bibliotecas del Ministerio de Educación Nacional, se trabaja activamente en la formación de elencos nominales de los Patronatos provinciales para el fomento de Bibliotecas, Archivos y Museos, servidos por el Cuerpo Facultativo.

Son continuas las cartas de personalidades destacadas de las diversas provincias españolas que llegan indicando nombres y dando sugerencias para la más rápida constitución de estos patronatos. Este ejemplo es digno de ser seguido por las fuerzas vivas y elementos culturales de las provincias que aún no lo hayan hecho para que una idea tan eficaz para la renovación de las actividades culturales de las provincias sea un hecho inmediato.

Plazas para estudiantes auxiliares de Bibliotecas

La reciente disposición creando las plazas de auxiliares gratuitos de Bibliotecas, Archivos, Museos, Clínicas y Laboratorios ha sido aceptada con general entusiasmo por la clase escolar de los últimos años; se ha significado en los diversos centros de las diversas provincias su deseo de prestar ayuda a las labores culturales de las Bibliotecas y organismos similares.

La formación de estadísticas de existencias
Un bando del alcalde encareciendo la importancia de este servicio y exhortando a Comerciantes e Industriales a que hagan sus declaraciones con exactitud

Don Rafael Santaolalla y Aparicio, Alcalde-Presidente del excelentísimo Ayuntamiento de Vitoria.

Hago saber: Que por la superioridad se ha dispuesto la formación de una exacta estadística de las existencias de los artículos de comer, beber y arder, en los almacenes y comercios de este término municipal, para lo cual los poseedores de ellos harán la debida declaración llenando los modelos impresos que se facilitarán en la Cámara Oficial de Comercio y en las Oficinas de este Ayuntamiento, en donde las entregarán debidamente cumplimentadas, en el plazo de tres días, a contar de esta fecha.

No es necesario encarecer la importancia de este servicio que se encomienda a los Ayuntamientos como requisito previo para llevar a cabo la ordenación del abastecimiento de la España liberada, evitando a la vez las ocultaciones que hacen elevar inmotivadamente el precio de los artículos de general consumo.

Por ello ruego a todos los almacenistas y comerciantes que en el plazo señalado llenen y entreguen dichas declaraciones con claridad y exactitud, pues a los que así no lo hicieren se les denunciará ante las Autoridades superiores a quienes compete aplicar las sanciones por el incumplimiento de estos deberes que si necesarios nos son en circunstancias normales, en las actuales, porque atraviesa nuestra Patria, son imprescindibles para el buen orden y recta administración de los intereses del procomún.

Esperando serán atendidas estas indicaciones sin que haya lugar a formular denuncias por su incumplimiento.

Vitoria, 22 de octubre de 1938. III Año Triunfal.

El Alcalde, Rafael Santaolalla

Día Universal de Misiones: Oración, propaganda y limosna.

Después de la caída de Cantón en poder de las tropas niponas

Es el hecho de más importancia y trascendencia militar de la guerra chino-japonesa

Sensación en Londres. Huyen los cabecillas del Gobierno de Hankeo. La desbandada china parece ser general, no notándose gran resistencia

Tokio.—Se anuncia que las tropas japonesas ocuparon anteayer la mina de Tayeh, cuyos vaciamientos se calculan en cien millones de toneladas de material de hierro.

Antes de la guerra el Japón recibía anualmente unas quinientas mil toneladas de mineral extraído de dichas minas, invirtiendo en su explotación más de 80 millones de yens.

También la agencia Domey anuncia a su vez que los japoneses han ocupado ayer mañana Ku Chui, localidad situada en la orilla norte del río Amarillo.

Tokio.—Las fuerzas navales japonesas han llegado a 30 kilómetros de Hankeo y continúan su avance hacia esa población.

Tokio.—Según informaciones recibidas del frente de la China del Sur, las tropas chinas, bombardeadas por aviones japoneses, se retiraron precipitadamente y las columnas japonesas avanzan hacia Cantón, habiendo llegado a Chen Ki Uhsen, localidad situada a 36 kilómetros al este de dicha capital.

La agencia Domey anuncia, por su parte, que en la región de combate, al sur del río Amarillo, las tropas japonesas han ocupado todas las posiciones del enemigo.

Otro destacamento japonés ha llegado a la línea establecida entre Sung Sman y Hain Kao.

Los destacamentos que operan al sur del río Amarillo han coronado el monte Mei Fu, de 780 metros de altura.

Por último, la línea japonesa al oeste de Yang Hsin ha sido adelantada dos kilómetros.

Tokio.—Ha sido publicado un comunicado oficioso acerca de la toma de Cantón, que dice lo siguiente: La conquista de Cantón debe constituir una advertencia para las potencias extranjeras que han querido defender, hasta el último momento, el "statu quo" y no han comprendido la verdadera situación de Oriente.

Cantón era el punto avanzado de esas potencias mal informadas. También estaba mal informado el Gobierno del mariscal Chan Kai Sek acerca de las intenciones del Japón y ahora hay

que esperar que el abastecimiento chino de armas y municiones se realice por vía Indochina.

En los círculos políticos se estima, sin embargo, que China no debe hacerse ilusiones, pues los mismos observadores militares creen que esta ruta de aprovisionamiento quedará muy pronto cortada por los avances del Ejército y de la Marina japoneses.

Shanghai.—Las tropas japonesas han ocupado ya la mayor parte de la población de Cantón.

A media tarde continuaba la ocupación de las barriadas sin que en ningún momento la población mostrara hostilidad a las tropas.

Hankeo.—Las principales personalidades de Cantón abandonaron aquella ciudad en cuanto se advirtió la proximidad de las tropas japonesas.

El primer signo de la proximidad nipona fue la voladura del acueducto, que fue efectuada por los chinos con objeto de tratar de entorpecer la entrada de las tropas japonesas.

Todas las comunicaciones entre Cantón y Hankeo están ahora cortadas por completo, así que Hankeo queda aislada completamente de todo el resto de China.

Tokio.—Se tienen nuevas referencias sobre la caída de Cantón. Los japoneses no encuentran gran resistencia.

Hong-Kong.—Un comunicado oficial confirma la ocupación por las vanguardias japonesas de la parte oriental de Cantón.

La Agencia Reuter telegrafía que la evacuación de la ciudad se ha efectuado casi por completo.

Se dice que el mariscal Chang Kai-Shek, generalísimo de los Ejércitos chinos, ha salido de Hankeo para Chung-Ching.

Tokio.—El Gran Cuartel Imperial ha publicado una nota diciendo que a las 15,20, hora local, la primera columna japonesa era reforzada por las columnas motorizadas y llegaban a Cheng-Shung.

Otras columnas habían partido de Then-Chan-Chung, a 30 kilómetros al Este de Cantón.

Shanghai.—El Ejército chino encargado de defender Cantón estaba extenuado después de varios meses de defensiva encarnizada. Además está agotado por la malaria y la difteria, que lo han diezmado.

La noticia de la fuga de Chang Kai-Shek y su familia ha desmoralizado más a las tropas chinas.

La toma de Cantón plantea un problema serio para la Gran Bretaña, dada su proximidad a Hong Kong.

Se recuerda que Cantón no había sido invadida por ningún Ejército desde 1856, cuando la guerra chino-inglesa.

Cantón constituía la base principal de los ingresos aduaneros de China.

Un problema que se plantea ahora es la solución que se dará al ferrocarril de Cantón a Ken-Lung, que fue construido por un préstamo de quinientas mil libras esterlinas, hecho en 1907 por la Gran Bretaña al Gobierno chino.

Shanghai.—La caída de Cantón ha causado honda emoción.

En los círculos chinos se comenta la caída de la ciudad, tanto más cuanto que se habían acumulado refuerzos para hacer una defensa heroica, cosa que no ha sucedido.

La explicación que se da a la poca resistencia de las fuerzas chinas es que las autoridades inglesas habían pedido al Gobierno del Kwang Tung que buscara otro punto para ofrecer resistencia a las tropas japonesas, a fin de que con ello no sufrieran las Concesiones extranjeras de Cantón.

Escos de Sociedad

VIAJES
 De Burgos llegó el Procurador de los Tribunales don Teodosio Berruero.

—De Deva, la señora viuda de Repullés.

—Hemos saludado a nuestro amigo el alcalde de Bériz, señor Alberdi.

—Se encuentra descansando al lado de su familia, el joven artillero Jesús Aguirre.

—Hemos saludado al ilustrado y distinguido general del Ejército señor Mantilla.

—Pasó ayer el día en Vitoria, nuestro amigo el celoso inspector de primera enseñanza en Logroño don Anselmo Rodríguez.

—Ayer saludamos al que fue capellán del Reguete Alavés, virtuoso sacerdote del Gordejuela, don José Gorosabel.

—Llegó del frente el joven alférez de Infantería, señor Navarro.

—De Espejo llegó don Pedro Barredo.

—De Llodio han llegado y han salido para San Sebastián, en objeto de asistir a la entrega de la bandera al guardacostas "Alava", nuestros queridos amigos don José María Urquijo y don Gerardo Larrea.

NECROLOGICAS

Mañana a las nueve, tendrá lugar en la iglesia de San Antonio, una Misa de sufragio por el alma del heroico guardia civil, sargento habilitado del Ejército, don Francisco Mota, muerto gloriosamente en el frente, por Dios y por España, hijo de nuestro buen amigo don Manuel, guardia civil retirado, que tan buenos servicios prestó en el reguete al-

Londres.—Todos los periódicos de la noche publican la noticia de la conquista de Cantón con grandes titulares.

El "Evening Standard" dice que el hecho de este avance de los japoneses, de 150 kilómetros, desde la bahía de Byass hasta Cantón, es el hecho más importante militar de la guerra chino-japonesa.

"La conquista de Cantón—agrega—es la derrota más grande, después de la pérdida de Pekín y Shanghai, que han sufrido los chinos".

El "Evening News" dice que los combatientes chinos hacen responsable de esta derrota al mariscal Chang-Kai-Shek.

Tokio.—Las fuerzas japonesas se encuentran a treinta kilómetros de Hankeo.

Ayer tarde seguía el avance hacia dicha ciudad.

Tokio.—A las 17,20, hora local, confirma el Gran Cuartel General Imperial que las tropas chinas se baten en retirada en todo el frente de Hankeo.

Tokio.—Según un informe del frente de China central, las defensas chinas están completamente destruidas en el frente de Hankeo y a lo largo del Yan-Tse-Kiang.

Se calcula en un millón los soldados chinos que se retiran hacia Hankeo.

En el frente Norte de China puede decirse que reina la misma situación caótica que en el resto del territorio de operaciones.

xiliar y hoy ordenanza de la Dirección general de Prisiones. Esperamos asistan nuestros amigos y reiteramos nuestro pésame.

DESTINOS

Sargento de Infantería don Bernardo Blanco Palacios, alta del Hospital de Pamplona, procedente del Batallón de Montaña Flandes número 5.

Sargento provisional de Infantería don Luis Dorronsoro Ascarza, de a disposición del General Jefe de la quinta Región Militar, al Batallón de Montaña Flandes número 5.

Sargento provisional de Infantería don Marcelino Vicente Gascon, del Batallón de Montaña Flandes núm. 5, al Regimiento Infantería Zamora, 29.

La Iglesia pide tu cooperación a las Misiones. ¿Se la negarás?

O Ñ A
MEDICO-DENTISTA
 Consulta de 10 a 1
INDEPENDENCIA, 8, 3.º
 (frente a Plaza de Abastos)

ULTRAMARINOS

Cooperativas, ramo de focineros y todos los que necesitan buena sal: Felipe Pérez, de Salinas de Añana (Alava), os servirá a domicilio.

MEDALLAS SUPRIMIENTO POR LA PATRIA,
 las de 24 ptas., aquí a 16'50.
 Las que llevan pasador al centro, a 19 ptas.
Joyería-Relojería ISASIA.-Dato, 24

O CASION
 Pendientes ARO, MODEL C ESCLAVA, calidad primera, doble chapado de oro, a 7,75.
 Preciosas Flechas Falange, las de 1,50 a 0,90.
 Sortijas cromadas, resultado de toda garantía, Falange o Reguete, las de 8 ptas. ahora a 4 pesetas.
 Insignias tamaño grande, plata de ley, Falange y Águilas (Unificación) las de 10 ptas. ahora a 8 pesetas (queda ya muy poca cantidad).
JOYERIA RELOJERIA.—ISASIA.—DATO, 24.—VITORIA

COMPRO
 Objetos de oro con diamantes o brillantes, pagándolos más que nadie.
COMPRO
 Objetos de plata, cubiertos, monederos, servilletas, bandejas, etc., etc.
JOYERIA RELOJERIA.—ISASIA.—DATO, 24.—VITORIA